

Derer Dinge zu Bedeckung des Hauptes bedienet/ und sind also mit der Zeit die Hüte und Hauben eingeführet worden.

Wer aber der erste Erfinder derselben gewesen / ist mir unweisend / jedoch ist der Gebrauch der Hüte und Hauben bereits sehr alt / und hat der höchste Gott dem hohen Priester Aaron einen Hut und seinen Söhnen Hauben zu machen / Exod. 28. v. 4. und 40. selbst befohlen. So gedencket auch Hiob eines Fürstlichen / und Jesaias eines Königlichen Hutes / und Ezechiel / der Prophet / saget aus Göttlichem Befehl zu dem König Zedekia cap. 21. v. 26. er solle den Hut wegz thun / und die Krone abheben / denn es werde ihm weder Hut noch Krone bleiben.

Es soll aber der Gebrauch / das Haupt zu bedecken / nachgehends / sonderlich bey den Griechen und Römern / wieder abgekomen seyn / wie aus den alten Statuen und Seul-Bildern abzunehmen / und das Exempel des grossen Julii Cæsaris beglaubet / welcher / damit er seinen Glaz-Kopff bedecken möchte / die Haare von dem Hintertheil des Hauptes hervor gestrichen / nachgehends aber zu eben solchem Ende einen Lorbeer-Kranz getragen. So hat auch der König in Sicilien / Agathocles, als ihm die Haar ausgefallen / seinen Kahl-Kopff mit einem Kranz von Myrthen-Blättern bedeckt / welches sie beede nicht nöthig gehabt hätten / wo die Hüte oder eine andere Art / das Haupt zu bedecken / dazumal üblich gewesen wäre.

Doch erweist der gelehrte Lipsius in Tract. de Amphitheatris, daß auch bey den Römern in denen Schau-Spielen / auf der Reise / im Krieg / im Regen und Bitterungen / wie auch denen Alten / und Leidtragenden Betrübten / das Haupt zu bedecken / oder zu verhüllen / üblich gewesen. Kayser Augustus hatte zu Haus / wie Suetonius berichtet / das Haupt stets mit einem Hut bedeckt. So muß ja auch Tarquinius einen Hut getragen haben / weil ihm selbigen / wie Dionys. Halicarnasseus von ihm berichtet / ein herben-geflogener Adler vom Haupte abgenommen / und wieder aufgesetzt hat. Auch setzte / nach Suetonii Zeugnis / fast täglich Kayser Nero in der Demmerung seinen Hut oder Mütze auf / und besuchte die Wirths-Häuser und Schencken / zu geschweigen / daß auch Mercurius / und bey den Griechen Ulysses und Hippocrates gemeiniglich mit einem Hut bedeckt / abgebildet werden / und die Hüte bey den Parthen / Scythen / Baramanten / Mohren und Sinesen schon vor langer Zeit im Gebrauch gewesen / wie bey

Ans^o